
为建设全球影视“创制中心”筑巢引凤
将影视产业作为上海文化创意产业发展着力点，焕发中国电影发祥地新活力，构建现代电影工业体系

“入行”快 20 年的车墩影视基地

正在华丽转身，不仅因为它多了水下

摄影池 ， 还因 为 它 即 将 与 同 处 松 江

区的左邻右舍 结 盟 ， 共 建 一 个 科 技

影都 。
贾樟柯领衔的上海温哥华电影学

院成立三年， 初步实现了当初定下的

小目标： 培养出可直接入行、 可服务

于国际合作的一线电影人才。
开张后第一部院线电影就是好评

不断的《七月与安生》，极客影业的若

干感言里有这么一条： 前期的剧本奖

励、拍摄时的协调服务，让这支影视新

军感受到了来自机制的鼓励和善待。
创作与孵化创作的地方， 从业者

与扶植从业者的角度， 有些理念是殊

途同归的———在中国从电影大国迈向

电影强国的征途上， 上海理应是排头

兵， 也确实在某些方面扛起了大旗。
但要实现全面领跑， 要建成接轨国际

的现代化电影工业体系， 要将影视产

业作为上海文化创意产业发展的着力

点， 还需要更强劲的引擎。
令业界兴奋的是， 如是理念在最

新发布的 《关于加快本市文化创意产

业创新发展的若干意见》 中， 能分别

找到对应表述 。 比 如 提 纲 挈 领 的 目

标———“建设全球影视创制中心”， 十

个字里透出信号： 上海影视这间 “百

年老店” 正谋划再起高楼， 品质与创新

是扎扎实实的 “梁与柱”。

目标体系标出了上海
影视的“新海拔”：

不只建造独栋高楼， 而是从人

才、剧本、后期、制片、发行等全产业

链入手，打造“上海出品”的开阔高地

新政里出现了一个词 “目标体系”，
为上海影视产业的未来标注了 “海拔”。

目标体系包含并不止于这些： 推出

一批价值内涵和艺术品格相统一的优秀

剧本；出品一批代表性作品；集聚一批标

杆性企业；做强一批优势院线；建成一个

现代化、前瞻性、支撑影视生产链的影视

制作基地；催生一系列创新技术；凝聚一

批领军人才；孵化一批新生代人才；引入

一批国际性教育机构； 搭建一系列国际

性平台……上海影视不只满足建造独栋

高楼， 而是从全产业链入手， 打造一片

“上海出品”的开阔高地。

继续做排头兵、先行者的上海，魄力

源于实力，“新海拔”取决于现有高度。
数据显示， 上海近年新落户的影视

企业数量、 制片备案出品数量、 电影票

房等硬指标都有显著增长： 上海的电影

制片公司在 2012 年仅 96 家， 现持 《广
播电视节目制作经营许可证》 的制作主

体已达 1988 家； 上海全年完片数量从

2012 年 的 28 部 ， 增 长 到 今 年 在 此 备

案、 立项 247 部， 上海出品 71 部； 而

2017 年迄今的上海出品电影票房总和

更是 2012 年的 10 倍有余。
数字之外， 博纳、 阿里、 爱奇艺、 联

瑞等业界具有影响力的制作公司与发行主

体先后落子上海； 立鼎、 生动数码等高科

技后期制作公司带着亚洲首屈一指的混音

棚、 制作基地落户上海； 徐峥、 陆川、 宁

浩、 黄渤等名导名家也逐步把创作重点转

移到上海。 打着上海烙印的作品里， 既有

在竞争激烈的档期里夺取市场关注的 《功
夫瑜伽》 和 《乘风破浪》， 也有在 “五个

一工程”、 金鸡奖等国内外重要奖项里有

所斩获的 《我是医生》 《村戏》 《陆垚知

马俐》 和 《我们诞生在中国》 ……

上层建筑仰仗于坚实“地基”：
一 系 列 扶 持 政 策 引 领 创 作 导

向、优化分配机制；种种先行先试为
全国提供可推广、可复制的经验，彰
显“排头兵、先行者的自觉”

楼层越高， 越需坚实地基。 上海影视

能否达到预期高度， 同样得有所仰仗。
博纳影业集团总裁于冬有番感慨， 可

视为影视人在上海开疆拓土的相似初心。
他说： “博纳把许多影片放在上海立项，
看重的是市区两级政府对文化事业的支持

与判断。 这些政策会为企业打造精品找准

起点和方向， 为后续拍摄提供必要保障。”
上海博纳文化传媒有限公司成立不到两

年， 已有十多部影片在此备案、 立项。
茛 下转第二版

加快文化创意产业创新发展专题报道譹訛
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“光的空间”新华书店
刷新立体式阅读体验

产学研医合作
“中国智造”助力医改
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加强人文交流推动多领域合作
应勇会见以色列海法市市长

本报讯 上海市市长应勇昨天会见

了以色列海法市市长尤纳·亚哈维率领

的代表团一行。
应勇说， 中以建交以来， 双边关系

持续健康发展。 上海与以色列有着传统

深厚友谊， 近年来不断推进务实合作，
取得丰硕成果。 上海与海法 1993 年结

为友好城市以来， 在经贸、 城建、 文

化等领域开展了形式多样的交流， 合

作不断深化。 很高兴看到上海港务集

团成功参与海法新建港口的运营， 希

望该项目成为两市合作以及上海与世

界其他港口城市合作的典范。
茛 下转第三版

欢迎更多科学家来沪交流合作
应勇会见丁肇中等国际知名学者

本报讯 上海市市长应勇昨天下午

会见了诺贝尔物理奖得主、 著名华裔科

学家丁肇中等来沪参加第三届 “复旦科

技创新论坛” 暨第二届 “复旦-中植科

学奖” 颁奖典礼的国际知名学者一行。
应勇说， 按照习近平总书记的指示

要求， 上海正加快向具有全球影响力的

科技创新中心进军， 力争 2020 年形成

科创中心基本框架 ， 2030 年形成核

心功能。 在此过程中， 非常希望听到

全球顶尖科学家的真知灼见。 当前，
我们正集中力量建设张江综合性国家

科学中心， 努力将张江科学城建成科

学特征明显、 科技要素集聚、 环境人

文生态、 充满创新活力的世界一流科

学城。 茛 下转第三版

绷紧安全这根弦，时时放在心上紧紧抓在手里
昨调研本市轨道交通运行建设情况要求更好满足群众对地铁出行安全便捷需求

李强：要按照党的十九大精神和习近平总书记关于城市管理应该像绣花一样精细的要求

本报讯 “超大城市安全是第一位

的，必须始终绷紧安全这根弦，时时放在

心上、 紧紧抓在手里， 把责任真正落下

去，把工作做得更到位。 ”市委书记李强

昨天上午在调研本市轨道交通运行建设

情况时强调， 要按照党的十九大精神和

习近平总书记关于城市管理应该像绣花

一样精细的要求， 不断提升地铁运行管

理水平和工程建设质量， 更好满足广大

市民群众对地铁出行安全、便捷的需求。
经过短短 20 多年的发展， 上海地

铁运营线路已 有 15 条 ， 车 站 367 座 ，
总长 617 公里 ， 网 络 规 模 位 居 世 界 第

一， 日均客流 960 万人次， 工作日日均

超 1000 万人次， 如何确保地铁安全运

行成为重中之重。 上午， 李强等市领导

来到 1 号线、 9 号线和 11 号线三线换

乘的地铁徐家汇站， 沿着进站通道察看

车站安检工作以及相关服务保障情况。
“地铁进出口有哪些安全措施” “遇到

大客流和紧急情况有什么预案” “车站

人员力量配备构成如何”， 李强一边看

一边仔细询问。 他说， 安全是 “1”， 其

他工作是 “0”， 没有安全， 后面的 “0”
再多也无用。 地铁安全关键是要抓好两

头， 一是确保地铁列车安全运行， 二是

确保地铁车站安全有序。
走进车站控制室，“安全出于警惕，

事故来自麻痹”的标识十分醒目。控制室

24 小时运转，对行车和设施设备进行全

天候监控。 李强通过实时视频，了解列

车、车站的安全管理流程。 申通地铁集

团有限公司负责人告诉市领导，通过互

联网 、大数据等信息技术的运用 ，正探

索建立客流监测 、预警系统 ，实时掌握

客流动态，为日常管理服务和紧急情况

及时响应提供技术支撑。 李强说，在地铁

运行建设中，安全工作必须放在更加突出

的位置，要把现代科技手段注入地铁精细

化管理服务。 既要做强“数据大脑”，把各

种采集到的数据汇总到一个平台及时分

析、研判，又要连通每一个“神经元”，延伸

到“神经末梢”，不断提升地铁管理服务的

智能化和精准度。 李强十分关注车站应急

力量和服务设施的配备，车站值班长告诉

市领导 ，车站工作人员除了同公安 、消防

等开展日常演练外，还学习掌握了心肺复

苏等基本抢救技能。 李强对大家为地铁安

全有序运行作出的努力表示肯定，希望继

续用心服务，体现城市温度。 调研中，市领

导还听取了上海轨道交通网络建设规划

以及计划年内通车的项目情况介绍。
市委常委、 市委秘书长诸葛宇杰， 副

市长时光辉参加调研。

安全工作必须放在更突出位置
■ 超大城市安全是第一位的，必须始终绷紧安全这

根弦，时时放在心上、紧紧抓在手里，把责任真正落下
去，把工作做得更到位

■ 安全是“1”，其他工作是“0”，没有安全，后面的
“0”再多也无用。地铁安全关键是要抓好两头，一是确
保地铁列车安全运行，二是确保地铁车站安全有序

■ 在地铁运行建设中，安全工作必须放在更加突出
的位置， 要把现代科技手段注入地铁精细化管理服务。
既要做强“数据大脑”，把各种采集到的数据汇总到一个
平台及时分析、研判，又要连通每一个“神经元”，延伸到
“神经末梢”，不断提升地铁管理服务的智能化和精准度

我国文化资产评估服务业崛起
伴随文化产业大发展———

据新华社北京１２月１６日电 （记者

韩洁） 拍卖一件艺术品如何鉴定和估

值？ 投资一部影视剧作品如何评估盈

利前景？ 文化企业的无形资产价值几

何？……伴随我国文化产业大发展，文
化产业资产评估服务正蓬勃兴起。

权威资产评估业内人士日前在北

京举行的一场文化产业资产评估服务

研讨会上表示，经济发展新常态下，中
国文化产业异军突起，各类投融资、并
购重组等经济活动明显增多， 为资产

评估服务业带来广阔市场空间。
文 化 产 业 正 成 为 我 国 支 柱 性 产

业。 国家统计局数据显示，２０１６年，我
国文化及相关产业增加值首次突破３
万亿元大关，达到３０７８５亿元 ，占ＧＤＰ

比重为４．１４％。截至２０１６年末，我国文

化 及 相 关 产 业 企 业 数 量 达 ２９７．６５万

户，注册资本１４．２９万亿元。
十九大报告提出：“要深化文化体

制改革， 完善文化管理体制”“健全现

代文化产业体系和市场体系， 创新生

产经营机制，完善文化经济政策，培育

新型文化业态”。 茛 下转第二版
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上海青年编剧扶持机制催生新人新作
近年来资助104位青年编剧的114个剧本 剧本朗读会昨首次在网络平台直播

2017 年上海文化发展基金会青

年编剧扶持项 目 剧 本 朗 读 会 昨 天 举

行。 话剧 《心结》 《大明崇祯五年纪

事》 等六个剧本以片段朗读的方式，
向文艺院团和观众推荐展示。 这六个

剧本大多涉及上海的历史与今天， 体

现出青年编剧 对 现 实 的 关 注 和 历 史

的观照 。 朗读 会 由 上 海 文 化 发 展 基

金会主办， 上海市戏剧家协会承办。
上海话剧艺术 中 心 、 中 国 福 利 会 儿

童艺术剧院和 上 海 锦 辉 艺 术 传 播 公

司的三个团队 演 绎 了 这 六 部 青 年 编

剧的作品。
剧本朗读会昨天首次在网络平台

直播 ， 累计观看 23.3 万人次 ， 同时

观看人数最高达 1.3 万。

扶持机制 五环紧扣

剧本朗读会是上海文化发展基金会

实施的青年编剧扶持机制中的 重 要 一

环。 多年来， 编剧人才青黄不接， 在影

视与舞台艺术， 尤其是戏曲领域更为突

出。 一方面， 著名的编剧稿约繁重， 应

接不暇； 而大量编剧专业的毕业生以及有

志于剧本创作的青年人却缺乏实践机会，
难以成才。

针对编剧队伍人才短缺、 青年编剧成

才困难这一现象， 上海文化发展基金会在

上海市委宣传部的支持下 ， 经过深入调

研， 从 2013 年起推出了五环相扣的青年

编剧扶持机制： 对青年编剧的入选剧

目实施资助， 为他们提供深入生活、
收集素材等剧本创作的资金； 为入选

剧本资助的青年编剧， 配备一对一的

导师进行辅导，指导修改剧本；通过剧

本朗读会， 向文艺院团和影视机构推

荐青年编剧修改打磨后比较成熟的剧

本； 对于接排青年编剧剧本的院团和

制作机构给予“落地”配套资助，促成

作品呈现在舞台和银幕上； 对获得资

助的青年编剧剧本进行汇集出版。
这五环紧扣的扶持机制， 在青年

编剧中引起强烈反响， 激发了他们的

创作热情和实现 “编剧梦” 的希望。
曾多次呼吁改善青年编剧成才现状的

上海戏剧学院编剧学研究中心主任陆

军教授， 对基金会这一扶持机制高度

评价。 茛 下转第三版

■本报记者 黄启哲

■本报首席记者 王彦

■ 针对编剧队伍人才短缺、青年编剧成才困难这一现象，上海文
化发展基金会从2013年起推出了五环相扣的青年编剧扶持机制：对
青年编剧的入选剧目实施资助，为他们提供深入生活、收集素材等剧
本创作的资金；为入选剧本资助的青年编剧，配备一对一的导师进行
辅导，指导修改剧本；通过剧本朗读会，向文艺院团和影视机构推荐
青年编剧修改打磨后比较成熟的剧本； 对于接排青年编剧剧本的院
团和制作机构给予“落地”配套资助，促成作品呈现在舞台和银幕上；
对获得资助的青年编剧剧本进行汇集出版
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